

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 30 DE NOVIEMBRE DE 1905

NÚMERO 10437

CASA DE SALUD

EN ESTE ESTABLECIMIENTO, DIRIGIDO POR EL

DOCTOR J. I. TOLEDO LOPEZ,

se da á los pacientes comodidad y servicio esmerado.

Se practican las operaciones más difíciles, contando la casa con todos los elementos de cirugía modernos.—Setiembre 24.

Northern Railway Company of Costa Rica

REBAJA EN EL FLETE DE CAFE

Desde esta fecha, y hasta nuevo aviso, se ha resuelto rebajar el flete de café de £ 3.13.3 á £ 3.8.6 por mil kilos, quedando los gastos locales de exportación como sigue:

	Por mil kilos
Flete de ferrocarril.....	£ 3.8.6, antes £ 3.15.3
Muelleaje de Gobierno.....	6.5 „ 6.5
Gastos de embarque y Agencia..	6.9 „ —
	£ 4.1.8 £ 4.1.8

siendo el total puesto abordo el mismo de la cosecha pasada.

Por café que se despache bajo conocimiento directo de las estaciones situadas al Este de Cartago [desde Paraiso hasta Matina y de Guápiles á Destierro] se cobrará el mismo flete que por el que se despache de estaciones entre Alajuela y Cartago, es decir £ 3.8.6 ó \$ 16.65 oro americano por mil kilos, pero al fin de la cosecha se devolverá en Costa Rica la diferencia entre estos fletes y el local [Clase P.] de las estaciones á Limón.

Esta tarifa tendrá efecto desde el 16 de octubre próximo pasado, de suerte que ningun café de la presente cosecha sufrirá el aumento de gastos que resultó del aviso publicado en esa fecha.—R. E. BROUNGER, Gerente General.
San José, 28 de noviembre de 1905.—10 v.

AVISO

Finca Aragón

Se vende la valiosísima propiedad llamada FINCA ARAGON, en condiciones liberales y á un precio muy bajo. Valor de la finca 150,000 colones, pagados en la siguiente forma: 25,000 colones al contado y el resto en anualidades de 25,000 colones con un interés de seis por ciento anual.

Esta hacienda consta como de	
150 manzanas de cañaverales	
225 — — potrero	
43 — — café	
3 — — pinales	
109 — — de tierras baldías de labor	
217 — — de bosques	
126 — — de laguna	
4 — — ocupadas por construcciones	

Tiene además: ingenio de azúcar, beneficio completo para café, planta eléctrica, casas de habitación, hotel de peones, caballerizas, almacén de herramientas, ferrocarril, animales de trabajo (42 yuntas de bueyes; machos y mulas; ganado de engordar y cria, &.) y comisariato. La Compañía Agrícola de Turrialba, dueña de dicha finca, está dispuesta á vender á puerta cerrada toda la hacienda y sus existencias, exceptuando el café beneficiado y el azúcar elaborado.

En la finca ARAGON, el negocio de café es susceptible de gran desarrollo, pues se pueden sembrar en terrenos inmejorables para dicho cultivo, como unas 300 manzanas, lo que representa una cosecha anual de 4 á 5 mil fanegas, pues se puede demostrar que la producción media en aquella región es de más de 15 fanegas por manzana.

Se reciben propuestas en el BANCO DE COSTA RICA. Octubre. 1º

Baratillo { ROPA hecha para } **Baratillo**
hombres y niños á precios nunca vistos. — Almacenes
23 de Noviembre. — AL SIGLO NUEVO — 1 m.

La Tintorería

Al Sur del Colegio de Señoritas — de CARLOS PERALTA P.

Acaba de recibir un surtido de colores finos, modernos y firmes, estilo europeo. No reconozco agente en ninguna parte. Cuidado con los robos. Todo bien tejido y precios bajos. Nbre. 25. 1 m.

El Noticiero

DIRECTOR,

Leonidas Briceño

REDACTORES,

Leonidas Briceño, Segundo Ispizua

CORREDACTOR,

Fernando Borges

ADMINISTRADOR,

J. Manuel Vega

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

25 varas al Este de la Oficina Telefónica.

Avenida 3ª, Oeste

Teléfono N° 26

APARTADO 109

Oficial

Se les rebaja la décima parte de la pena á los reos Pedro Acosta Chaves y Jesús Delgado Aguilar.

—Se conmuta en confinamiento la pena de prisión impuesta al reo Calasancio Chaves Alvarado. El confinamiento lo purgará en Esparta.

—Se acuerda conceder un auxilio de ₡ 3,000 á la Junta Edificadora de la iglesia parroquial de Cartago, en cuotas mensuales de ₡ 500.

—Se acepta la renuncia presentada por don Eleodoro Chacón Barquero del cargo de Agente de Policía auxiliar de San Miguel, cantón de Santo Domingo de San Mateo, y se nombra para que lo reemplace á don Julio Bolaños Salas.

—Se le conceden cinco días de licencia á don Nicolás Bogantes, agente auxiliar de policía del distrito de San Joaquín de Heredia, licencia que comenzará á contarse desde el primero del entrante; y se dispone que lo reemplace el polizón don José Hernández.

—Concedida licencia de tres meses á don Francisco Cambronero, agente auxiliar de policía de Barba, se nombra para el puesto á don David Sánchez.

—Por no haberse presentado á tomar posesión de su destino don Leonardo García, se nombra para Agente de Policía del Zapote de Guatuso, á don Gilberto Paniagua.

—Se nombra á don José María Calvo, Agente de Policía del Zarcero, Naranjo, en reemplazo de don Rafael Rodríguez.

—Se nombra para inspector del muelle del Estero de Puntarenas á don Juan Alvarado Anka.

La vida del Presidente

de los Estados Unidos en peligro

EL CHOQUE CON EL VAPOR "ESPARTA" DE LA UNITED FRUIT CO

El Presidente Roosevelt tuvo un cumpleaños memorable el 27 de octubre, en cuya fecha cumplía los 47.

Mr. Roosevelt había pasado el 26 en Nueva Orleans y sido aclamado por los neorleannenses como jamás lo fuera primer magistrado alguno, á despecho de las diferencias políticas que existen entre él y la masa del pueblo del Sur.

Hacia las seis y cuarto ó seis y media de la noche abordó la falúa del gobierno "Magnolia", capitán Proctor, para ser conducido al crucero "West Virginia", en que hacía el regreso. La "Magnolia" navegó mansanamente río abajo, hasta que al llegar frente á Hairn, unas 65 millas más abajo de Nueva Orleans, se halló frente del vapor inglés "Esparta", capitán Rose, de la Compañía Frutera Unida, que subía por el Misisipi. Era como á media noche. ("El Esparta navega entre Limón y Nueva Orleans.")

Parece que el capitán, de la falúa, avió al vapor para que se apartase y dejase pasar al Presidente y que en el "Esparta" no se interpretaron bien las señales, ó ello de algún modo fué que el vapor embistió á la falúa presidencial por babor, á unos diez pies de la proa. La embestida fué severa y los buques recibieron graves averías.

A bordo de la "Magnolia" cundió el pánico al momento, y si Mr. Roosevelt, conservando su sangre fría, no advierte el peligro en el instante crítico, la falúa se habría perdido con cuantos iban á bordo. Afortunadamente el Presidente asumió el mando y dispuso embarrancarla en el fango de la orilla, y allí pasó la noche en toda seguridad. Otro tanto se hizo con el "Esparta". Un marinero de la falúa fué arrojado de su camarote por la embestida, y se le fracturó una pierna. El ruido de los vidrios rotos fué lo que despertó á todo el mundo.

De la Magnolia se trasbordó Mr. Roosevelt á la "Ivy", falúa de la misma clase, en la que pasó á bordo del crucero que le esperaba en la desembocadura del Misisipi. Todos los despachos que llegaron á Nueva York, menos uno, decían que ni el Presidente, ni ninguno de su comitiva, habían sido lastimados. El despacho de la excepción decía que Mr. Roosevelt había recibido rasguños en la cara y las manos por la rotura de una vidriera.

Cuando en el momento del accidente Mr. Roosevelt asumió el mando de la falúa, dijo: —"Este es el cumpleaños más trabajoso que recuerdo en toda mi vida."

Colegio de Señoritas

ESCUELA ANEXA

San José, 28 de noviembre de 1905.—Señor Presidente de la Junta de Educación.—P.

Gustoso cumplo con el deber de informar á V. respecto á los exámenes verificados en la Escuela Anexa al Colegio Superior de Señoritas, en la semana próxima pasada, á saber:

I Grado	lunes 20
II "	martes 21
III "	miércoles 22
IV A	jueves 23
IV B	viernes 24
V "	sábado 25

De 7 á 10 de la mañana se ejecutaron los ejercicios de cálculo y lenguaje, por ser esos los que requieren mayor trabajo intelectual; luego, de 1 á 3 p. m. se vió siempre el resto del programa respectivo, y se distribuyeron los certificados correspondientes á cada grado, todo bajo un orden y disciplina muy recomendable.

La señorita Ester Castro, maestra del I grado, en su primer ensayo profesional, puso de manifiesto su buena disposición y cariño por la enseñanza; mantiene el interés constante en sus pequeñas educandas, sin fatigas exageradas. La comisión compuesta de don Manuel González, representante del Ministerio y del infrascrito, delegado de la Junta de Educación, consignó el promedio de I-II para el primer grado, promedio que entra dentro del calificativo de Muy Bueno.

El II grado, á cargo de la señorita Betty Wagten, estuvo igualmente bueno y mereció idéntica calificación.

En el III grado, á cargo de la señorita Abita Mata, se dió la calificación más alta: 1.00, no sin consignar en el libro de registro, la exageración á que la maestra ha llegado en la actividad de su clase, pues las niñas no solo se mueven con libertad en la clase, sino que corren, llegando tal exageración á ocasionarles caídas en el examen mismo. Esas licencias pedagógicas, que pueden tolerarse en un Ier. grado, resultan chocantes en niñas de cierto desarrollo.

A propósito de este hecho palpable, me voy á permitir una observación personal: pienso que la maestra debiera conservar siempre el grado para cuya enseñanza ha mostrado mejores aptitudes. Si suponemos que la maestra no evoluciona y que tratará lo mismo á sus alumnas del Ier. grado, que á las del V, se llegará á la irregularidad anotada. Si la maestra va modificando su carácter infantil conforme se desarrollan las alumnas á ella encomendadas, después del quinto año, ya habrá perdido la dulzura indispensable para volver á dar el Ier. grado, como lo hizo al comienzo de la carrera. Hemos de convenir por otra parte, que todas las maestras no son igualmente buenas, y á la educanda á quien le toque en suerte una maestra excelente, hará carrera lucida; mientras que á la que le toque una maestra mediana, llegará á la segunda enseñanza con preparación deficiente, de seguro.

Se teme que permaneciendo siempre en el mismo grado, se vuelvan rutinarias las maestras sin pensar que la especialidad es el gran resorte del moderno progreso, y que por otra parte, el trabajo de prepararse cada año en materias nuevas, no les deja tiempo para enterarse de los últimos adelantos en materia de enseñanza. Supongamos que la especialización de cada grado las hiciese salirse del programa y que avanzaran á veces más de lo conveniente. Eso lejos de ser perjudicial resultaría ventajoso, pues el trabajo de las maestras muy buenas compensaría la deficiencia de las medianas; y cuando todas fuesen igualmente superiores, cosa muy difícil de conseguir, la labor ejecutada en los cinco años de primera enseñanza sería admirable y provechosa. Además, las deudas á largos plazos son muy difíciles de pagar, porque se deja para mañana lo que puede hacerse hoy, y siempre se contará con mejorar en el año venidero las deficiencias del grado que se presenta, llegando al final de la jornada ha obtener una suma de conocimientos deficientes para llenar las necesidades que la primera enseñanza se propone.

Hay por herencia y por la educación que se recibe, diferencias de carácter, y la maestra que tiene una dulzura para enseñar jugando en los primeros grados, seguramente carece de la seriedad y energía que son indispensables para reprimir en los años superiores, cuando las pequeñas crisálidas se van convirtiendo en mariposas y á la inocencia de los primeros años sustituye la índole picaresca de la juventud. Mi parecer, pues, es que se mantenga cada maestra en el grado que esté más de acuerdo con su carácter especial, y que los sueldos sean iguales para todas, supuesto que todas han necesitado el mismo esfuerzo para adquirir los conocimientos que al magisterio corresponden.

Volviendo al informe de los exámenes, de que me ocupo, debo consignar un voto de aplauso para la señorita Eloisa Bonnefil, maestra del IV grado A., por la gravedad y aplomo con que mantiene el orden de su clase. Esta sección del IV grado obtuvo un promedio de 1.05.

El IV grado B. está á cargo de la señorita Ester Arias, quien á pesar de ser nueva en la carrera del magisterio, pudo levantar muy alto

el promedio de su clase, obteniendo la calificación de 1-22.

El V grado ha sufrido muchas alternativas durante el año, sin que puedan calificarse en propiedad las aptitudes de la maestra, señorita Cristina Cordero, pues solamente durante los últimos meses ha tenido ella a su cargo esta clase; con todo, los ejercicios de cálculo y lenguaje, que son los más importantes, para las alumnas que seistan por última vez a la escuela, resultaron bastante bien, obteniendo un promedio de calificación de 1-42. La comisión tuvo que consignar el hecho de que la ortografía está un poco descuidada, falta que debe corregirse, especialmente en el IV y V grados.

Por lo demás, los referidos exámenes resultaron muy lucidos, y en el mejor orden y compostura posibles. A ellos asistieron el señor Ministro de la Guerra, actualmente encargado de la cartera de Instrucción Pública, el señor Subsecretario de Estado en el Despacho de Instrucción, el Inspector General de Enseñanza y muchos padres de familia, todos los cuales salieron satisfechos de los actos finis, recordando así el esfuerzo y buen tono con que está dirigida esa importante escuela.

Respetuosamente, soy de usted muy atento y seguro servidor.—ANASTASIO ALFARO.

Actualidad política

Actitud del Partido del Pueblo

(Editorial de "La República")

A raíz de las elecciones de primer grado, el Partido del Pueblo, respondiendo al sentimiento generalmente sentido entre la gran mayoría de sus miembros, creyó conveniente procurar una fusión con los Partidos que proclaman como candidatos a los ciudadanos Licenciados don Máximo Fernández y don Bernardo Soto. Se creyó que debía formarse una sola entidad política que abarcara las tres bajo la denominación de Unión Republicana, adoptándose como único candidato uno de los tres jefes de los Partidos aliados. Esta misma tendencia prevalece en el seno de los Partidos Republicano y Republicano Independiente, y así lo manifestaron constantemente los órganos de publicidad de dichos partidos, repitiendo con frecuencia y sin ambages que no excluían a ninguno de los tres jefes como posibles candidatos y que verían con el mismo agrado la designación de cualquiera de ellos.

Tan noble y patriótica actitud parecía resolver por entero el problema de la Presidencia de la República para el próximo período constitucional, desde luego que las electorales de los tres partidos unidos sobrepasan el número que la constitución exige para la elección del Primer Magistrado de la República.

Esto no obstante, para no malograr tan laudables intentos y para no violentar los acontecimientos, se creyó prudente hacer una labor preparatoria de acercamiento entre los diversos elementos de dichos partidos, antes de llegar a la determinación del candidato de la Unión Republicana.

Así transcurrieron dos meses, alentadas las tres fracciones por sus jefes y directores, inspirándose confianza en el éxito, y haciéndosele enérgicas protestas de renunciar a todo interés personal que pudiera entorpecer la realización de tan altos y patrióticos propósitos, en obsequio a las ideas de sincero republicano por los tres partidos sustentadas.

Nuestro digno candidato don Tobías Zúñiga Castro, siempre generoso y desprendido, siempre leal y sincero, se ha encontrado en la mejor disposición de coadyuvar enérgicamente en esa empresa, deponiendo toda aspiración exclusivista, por mucho que para él fuera honrosa la designación como candidato de la Unión Republicana.

Iniciadas las visitas entre los señores don Tobías Zúñiga, don Bernardo Soto y don Máximo Fernández, se manifestaron de acuerdo en llevar a cabo la fusión de las tres fracciones, aunque sin llegar a una determinación definitiva.

Publicóse en esos días en EL NOTICIERO, periódico cuya filiación política es de todos conocida, la noticia de haber sido designado como candidato de la Unión Republicana el Licenciado don Bernardo Soto.

Aunque la noticia carecía de fundamento, nada se dijo respecto a ella; pero como EL NOTICIERO insistiera en proclamar como verdadera la especie, el redactor de "La República", enterado de la verdad de las cosas, dió a entender, desde las columnas editoriales de este diario, en la forma más suave posible y de "motu proprio" que había inexactitud en la tal noticia, pero que siempre vería con agrado que en verdad el Licenciado don Bernardo Soto fuera el designado por la Unión Republicana para regir los destinos nacionales en el próximo período presidencial.

Tan ligera rectificación, que por verídica no debía producir ningún trascendental suceso en el seno de la Unión Republicana, hubo de ser interpretada en un sentido de poca cordialidad hacia la persona del señor Soto, y originó la publicación de la hoja suelta titulada "Fiat Lux", suscrita por "Prometeo" en la cual se manifestaba desagrado por la rectificación de "La República", se excitaba a los jefes de la Unión Republicana a la pronta designación del candidato, y se les hacían cargos veladamente a los señores Zúñiga y Fernández, significándose que ambos eran obstáculo para una determinación definitiva.

Nuestro candidato, don Tobías Zúñiga Castro, quiso inmediatamente demostrar con hechos indudables su actitud franca, leal y desprendida, y al efecto envió una comisión integrada por los señores Licenciado don Anibal Santos, don Ricardo Montañez, don Ramón Aguilar Bolandi y don Isaac Zúñiga Montañez, a manifestar a los señores Fernández y Soto, que con vista de la hoja suelta firmada por "Prometeo", antes mencionada, estaba de acuerdo en resolver sin demora el problema de la candidatura de la Unión Republicana, y que, para facilitar un pronto acuerdo, acogería gustosamente con su partido la candidatura que ellos, los señores Fernández y Soto designaran de común inteligencia; lo cual fué aceptado por dichos caballeros, prometiendo a la comisión dar una contestación cuatro días después.

El señor Zúñiga, descartado por su hidalga actitud de las deliberaciones para la designación de candidatura de la Unión Republicana, quedó en espera del resultado de las gestiones que hicieran los señores Fernández y Soto.

Cuál fué el resultado de esas gestiones lo dicen claramente los documentos que a continuación publicamos.

La conferencia que los señores Fernández y Soto acordaron efectuar, fracasó por divergencias entre dichos caballeros en cuanto al tiempo y el lugar, y se hizo al mismo tiempo innecesaria con la declaratoria que inmediatamente y por manera franca e inesperada dió el señor Soto, manifestando que su Partido había resuelto votar por él en las elecciones de segundo grado.

Queda así explicada a grandes rasgos la conducta del Partido del Pueblo en los recientes acontecimientos políticos y la actitud por todos conceptos plausible de nuestro candidato don Tobías Zúñiga Castro, con cuya Jefatura, después de lo acontecido, hoy más que nunca nos honramos.

Con personalidades de la talla de don Tobías Zúñiga Castro, bien valen los azares de una lucha tan ardorosa y obstinada como la que se libró recientemente en nuestra patria, y puede confiarse por entero en su discreción y patriotismo, seguros de que él nunca será obstáculo para salvar los ideales e intereses de su partido.

Y si responsabilidades pueden haber ante el país por el reciente fracaso de la tentativa para la designación de candidatura de la Unión Republicana, los hechos demuestran, de manera palmaria y elocuente, que queda por entero exento de toda imputación el candidato del Partido del Pueblo, don Tobías Zúñiga Castro, quien ha sabido decir ante el país entero y por todo lo alto, como dijo un eminente tribuno peninsular: "A la ligereza de una pluma me gusta responder con la solidez de mi conducta."

A continuación, "La República" reproduce el reportaje con el jefe del Partido Republicano Independiente, don Bernardo Soto, solido por EL NOTICIERO; la aclaración de don Anibal Santos, publicada por aquel diario, con motivo de la entrevista con don Bernardo; los documentos referentes a la actitud del Partido Republicano Independiente; la explicación dada por "El Derecho" acerca de la no asistencia de don Máximo Fernández a la conferencia política del domingo 19 del presente y en la cual debíase tratar de la designación del candidato de la Unión Republicana, escritos todos conocidos de los lectores de EL NOTICIERO; y las tres cartas que siguen:

San José, 23 de noviembre de 1905.—Señores Licenciado don Máximo Fernández, Licenciado don Bernardo Soto.—Presentes.—Señores: A nombre del Partido del Pueblo y de su jefe don Tobías Zúñiga, a quienes tuve el honor de representar ante ustedes, con plenos poderes, les ruego se sirvan notificarme el resultado de la elección del candidato para la Unión Republicana que me permitieron hacer y comunicar el lunes próximo pasado. Les confieso ingenuamente que me ha extrañado sobremanera el silencio de ustedes a este respecto.

Les repito en ésta lo que de viva voz les manifesté a ustedes en las conferencias que tuvimos, esto es, que el Partido del Pueblo y su jefe don Tobías Zúñiga renuncian en beneficio de la Unión Republicana a toda ventaja personal y de partido, y que de resultas apoyarán el candidato que hayan elegido, conforme con las promesas que a este respecto me hicieron.

En espera de la respuesta de ustedes tengo el honor de suscribirme de ambos atento S. S., A. SANTOS.

San José de Costa Rica, noviembre 25 de 1905.—Señor Licenciado don Anibal Santos.—P.—Muy señor mío.—Ha llegado a mis manos su carta de fecha de ayer, que recibo ahora.

En contestación a ella debo manifestarle que el domingo en la tarde, el señor don Juan J. Borbón se encargó de pasar a su casa e informar del resultado de las negociaciones a usted, y por su medio, a la Comisión que en nombre del señor don Tobías Zúñiga Castro estuvo en mi casa el viernes de la semana anterior con el objeto de conocer la opinión del Licenciado don Máximo Fernández y la mía, acerca de la designación del candidato que debía elegir la Unión Republicana.

Esa misma noche estuvieron en mi casa, entre otras personas, los señores don Enrique Goicoechea y don Carlos Díaz, miembros importantes del Partido del Pueblo, a quienes informé acerca de lo ocurrido. Dos ó tres días después supliqué a don Modesto Martínez me hiciera el favor de pasar en mi nombre a casa de don Tobías Zúñiga Castro, con el objeto de informarlo de todo este incidente, y el señor Zúñiga se manifestó satisfecho por el atento aviso, haciéndomelo saber así por medio del mismo señor Martínez.

En cuanto a lo demás de su carta, me remito en un todo a las declaraciones que hice en el reportaje que solicitó EL NOTICIERO, y que aparece publicado en el número de ese período correspondiente al 22 del mes en curso.

Dejo así satisfechos sus deseos, y soy de Ud. muy att^o y S. S.,—BERNARDO SOTO.

San José, noviembre 27 de 1905.—Señor Licenciado don Anibal Santos.—Pte.

Muy señor mío.—Contesto su carta de ayer.

Como estuvo en mi oficina y me habló del mismo asunto de no haberse llevado a cabo la conferencia, consideré innecesario notificarle lo que usted mismo me dijo.

El motivo porque no se efectuó la conferencia, lo explicó la redacción de "El Derecho", como lo verá usted en el ejemplar adjunto.

A esa relación me refiero, para manifestar que de mi parte no estuvo el fracaso de la entrevista y que el haber propuesto postergarla, no era motivo suficiente para romper las negociaciones. De Ud. atto. servidor.—M. FERNÁNDEZ.

Teatro Variedades

TIERRA BAJA

Esta obra, recibida con unánime aplauso por la crítica, fué la que el martes se puso en escena. Escrita en catalán por Angel Guimerá, fué vertida al español por José de Echegaray. El nombre de esos dos dramaturgos es título más que suficiente que recomienda los subidos quilates de la producción. Así, pues, en cuanto al valor intrínseco de la obra, huelga todo comentario y toda ponderación.

Pero para juzgar de los méritos, en cuanto a la representación de una obra, es necesario hallarse empapado del argumento y del verdadero espíritu de la misma, ya en su conjunto, ya respecto a cada uno sus personajes.

"Manelich", el héroe ó el protagonista, es un salvaje, un hombre rudo, que naba entre lobos, allá en las alturas donde hierven y estallan las tempestades de la Tierra; donde se cría el instinto rudo y salvaje y... sublime; y hasta donde no llegan las borrascas y cataclismos morales que engendra la maldad, con su dejo de amarguras ó infelicidades. Allá en las tierras altas vivía "Manelich": bajó a las tierras bajas; y en aquel corazón al cual se le creía incapaz de las tormentas morales de la vida, se desata el choque de pasiones; se hace luz en él y a través de esa luz que ilumina su tosco cerebro, al contacto de las maldades y la corrupción de los hombres de la tierra baja, comprende toda la perversidad que anida en las almas que no han vivido en contacto íntimo con la madre naturaleza y sus esplendentes é imponentes luchas, que fortifican el cuerpo y el cerebro, que robustecan carne y espíritu, pero que no desgarran el corazón.....

El señor Manuel M. Casad, en el papel de "Manelich", estuvo bueno. No conmovió en el interesante relato de sus luchas con las fieras de los picachos; pero interés más al narrar candorosamente la mujer ideal que allá arriba se había forjado; y al terminar el primer acto, al rezar el Padre Nuestro, junto a su mujer, arrancó verdaderos aplausos.

Sostuvo el interés en el segundo, en sus luchas y sus tenebrosidades con su conciencia; y se ajustó al personaje en sus movimientos jadeantes; en sus tormentos entre el cariño a su mujer y las acerbas dudas que le atormentan por la conducta inexplicable de ésta. (Damos, y va ésto entre paréntesis, que en boca del personaje haya puesto Guimerá la palabra "Eternidad").

En el tercer acto, su acción es breve: la lucha con "Mosedá", el corruptor de "Marta": estuvo bien.

En fin: el rol de "Manelich" es muy difícil y de una fuerza tal, con tales matices de sentimiento, todos ellos "remarcados", que sólo un actor de verdad puede salvar todos los escollos. ¿Logró a lo el señor Casad? Creemos que sí y así lo dió a manifestar el público con numerosas muestras de aprobación.

La señora Casado es digna de toda admiración cuando recita, por ejemplo, al narrar al buen viejo "Tomás, El Ermitaño", su accidentada vida y la triste historia de su desgracia. Sabe dar expresión a la idea y al sentimiento dominante: siente y hace sentir. Estuvo también admirable, digna, enérgica, en el último acto, al despreciar a su corruptor y al reclamar, orgullosa, valiente y altiva, los fueros de esposa. El gran escollo de "Marta" en "Tierra Baja" es la transición que debe operarse en su alma entre la duda y los sentimientos de sí "Manelich", con quien la casan engañada, es un hombre verdaderamente bestia, bruto y digno de ser objeto de la mofa de sus semejantes; ó si es un ser racional, dotado de tan delicados, nobles y levantados sentimientos como el resto de los mortales. Y este es el nudo del drama que Guimerá desata magistralmente.

El señor Alcón es un verdadero caricato. Muestra a primera vista que posee buena escuela y larga práctica. El cuento de San Miguel y el Demonio no pudo estar mejor narrado.

Reciba nuestras felicitaciones la señora Adams. Hizo una "Nuri" encantadora, ingeniosa, perfectamente ajustada a su rol.

En cambio uno de los criados (no nos fijamos en el detalle) cayó en lo payaso, aunque hizo reír al público, cosa muy fácil de conseguir, con sus visajes y aspavientos, al pretender salir en defensa de "Manelich."

El juguete cómico de Vital Aza gustó mucho.—R. VISTERO.

Cablegramas

RUSIA

Petersburgo, 28.—Se ha publicado un úkase aboliendo los cargos de Gobernador General de la capital, viceministerio del interior y jefe de policía, puestos desempeñados por Treppoff. Los diarios radicales han iniciado una vehemente campaña contra Durnovo, Ministro de Gobernación, acusándolo de ser enemigo de la Constitución y de estar apoyando a los reaccionarios. Piden también el enjuiciamiento del gobernador y demás empleados destituidos, pero principalmente de Neidhardt, ex-prefecto de Odessa, a quien llaman el Nerón ruso. Dicen que deben enjuiciarse a todos los militares.

—Se prepara un acta popular dirigida a Witte, agradeciéndole por la paz de Port mouth.

Sebastopol, 28.—Los amotinados llevando banderas rojas se dirigieron a la estación del ferrocarril, obligando a los empleados a sus pender el trabajo.

Petersburgo, 28.—Se susurra que aumenta la indisciplina en los décimocuarto y décimocuarto batallones navales de la capital.

Odessa, 28.—Se han despachado fuerzas a Sebastopol, donde aumentan los desórdenes. Los amotinados enviaron un ataúd negro al almirante en jefe con orden de retirarse de la ciudad inmediatamente. Se halla interrumpido el tráfico entre ésta y Sebastopol.

Petersburgo, 28.—Se han movilizad 24 escuadrones más de cosacos del Don para contener los desórdenes agrarios. Es tan grande la necesidad de tropas, que se ha retirado el regimiento que guardaba a los prisioneros japoneses en Medoed, y se ha encargado el mantenimiento del orden a los japoneses mismos.

Keelee, 28.—La tropa acaba de restablecer el orden en el distrito de Olkuse, que desde hace doce días ha estado en poder de los rebeldes. Estos establecieron el gobierno provisional bajo la presidencia de un ingeniero polaco, organizaron la milicia urbana, se apropiaron de los fondos del distrito y destruyeron el archivo ruso y los retratos del emperador y emperatriz. Declararon que en adelante el polaco era el idioma oficial del distrito. El presidente del gobierno provisional y cinco miembros se hallan presos, acusados de alta traición.

Londres, 28.—Los corresponsales de la prensa en Petersburgo avisan que el movimiento de los aldeanos excede a todo otro movimiento y que absorbe la atención del gobierno. Avisan de las provincias que los mismos aldeanos se han encargado de la repartición de los terrenos de los hacendados.

Cartas recibidas de la provincia de Haroslay, que es tipo de ortodoxia, lealtad y agricultura, describen la tentativa del Gobernador para impedir la invasión de la propiedad particular, pero a donde quiera que se despacha tropa con esta misión, los soldados dejan sus rifles y cartucheras en las chozas de los aldeanos y se ponen a ayudar a estos a medir los lotes de tierra.

Berlín, 28.—Avisan de Petersburgo que cada día es más difícil la posición de Witte. El subsecretario de gobernación Durnovo, ha prestado oídos a los reaccionarios con consentimiento del emperador.

TURQUÍA

París, 28.—El corresponsal de "Le Temps" en Constantinopla dice que los altos empleados de Jildez Kiosk (palacio del Sultán), están profundamente preocupados por la firmeza de las potencias. Probablemente reconsideren la contestación negativa que se les dió.

Constantinopla, 28.—La flota internacional llegó a Mitilene. Hay señas de rendición en la actitud del Sultán. El sábado el ministro de Relaciones Exteriores Tewfik Bajá, visitó a los embajadores de Austria y la Gran Bretaña con el objeto de proponerles una modificación en el plan de reformas en Macedonia, por el cual los delegados financieros de las potencias fuesen nombrados por la Puerta y llamados consejeros financieros otomanos.

Es dudosa la aceptación por las potencias de esta modificación, pero la situación es más esperanzada, porque es la primera vez desde el 27 de octubre que se ha verificado una visita entre la Puerta y los embajadores. En la referida fecha el Sultán negó a los embajadores una audiencia colectiva. Hay que hacer excepción del embajador de Alemania, pues ha hecho tres visitas a Tewfik Bajá desde el 27 de octubre.

ESPAÑA

Londres, 28.—Nicholsten, embajador británico cerca de la corte de Madrid, sustituirá a Hardigne en Petersburgo.

Madrid, 28.—En la Cámara de Diputados el Ministro de la Guerra anunció el proyecto de fortalecer las defensas de las costas de Galicia, de las islas Canarias y Baleares.

ALEMANIA

Berlín, 28.—Los demócratas socialistas alemanes amenazan con organizar manifestaciones revolucionarias a favor de la reforma de la ley electoral prusiana. La revista semanal "Dr. Deutsche" dice que el movimiento en Berlín sería imposible.

JAPÓN

Pekín, 28.—Ocupa la atención general las negociaciones entre Komura y el emperador de la China relativos a la Manchuria. Parece que todo marcha bien. Algunos embajadores extranjeros aconsejan a la China que adopte una política enérgica, pero la prensa de Pekín favorece una aptitud generosa para con el Japón, haciendo notar las ventajas que le reportaría a la China su amistad, en comparación con la de Europa ó América. Arguyen que las condiciones ofrecidas por Komura son enteramente razonables. La China y el Japón, siendo como son los representantes genuinos del Asia, debieran obrar de acuerdo.

Tokio, 28.—El emperador ha sancionado la gran ovación que se prepara para Oyama, quien llegara a ésta el 6 de diciembre. Toda la guardia imperial será reunida para recibirle.

—Respecto a la firma del tratado restableciendo las relaciones amigables entre Rusia y el Japón, dice el "Nichi" que además de acreditar ministros, enviados especiales visitarán Petersburgo y Tokio. El Japón enviará al príncipe Yushima y Rusia al Gran Duque Vladimir, siendo su misión restablecer las relaciones amigables entre las dos cortes.

Berlín, 28.—Informa el cónsul general de Alemania en Yokohama que la Oriental Steamship Co. ha organizado una línea de vapores para hacer el tráfico entre el Japón y Sud América. El servicio se inaugurará con el despacho de dos vapores fletados de 4 mil toneladas de porte cada uno que harán escala en Honkong, Moji, Kobe, Yokohama, el Callao é Iquique.

Petersburgo, 28.—La agencia noticiosa oficial rusa publica un despacho de Shanghai conteniendo el relato sensacional de la manera con que los japoneses obligaron al gobierno coreano a aceptar el tratado con el Japón, a me-

AVISOS DEL DIA

DEL 1º DE DICIEMBRE

en adelante se alquila con varios muebles, la casa que ocupaba don Cleto Conejo, detrás del Teatro Nacional. Entenderse con José R. Hernández, Bazar de San José. Nov. 30. 4 v.

LA CONFIANZA
Casa de Préstamos

A la una de la tarde del lunes día 11 de diciembre del corriente año y en el local de la expresada casa de préstamos, se procederá al remate público de las prendas de plazo vencido que no hayan pagado sus respectivos intereses. San José, noviembre 30 de 1905. AGUSTÍN SOLÁ. 8 v.

AVISOS ANTERIORES

SÚPLICA

A la persona de esa ciudad, que durante un año largo, ha estado enviándome anónimos, por caridad, por humanidad, no me envíe más, ó si tiene interés en el asunto, como parece que dé a conocer sus nombres.—J. M. I.—Zent Chirripó, 29 de noviembre de 1905.—4 v.

OPORTUNIDAD

se desea comprar una casa en punto céntrico, cuyo valor no pase de C. 4,000, ó un solar para edificar. Informará Juan Hermes, apartado n.º 223. Noviembre 29. 4 v.

SAL

criolla en sacos vende barata Benjamín Piza. Nov. 24. 10 v.

VENDO

Una máquina para separar caracol de Gordon. Unas pechonas ajustables y fijas todo en buen estado.

Alquila una oficina de dos piezas y servicio interior, frente a la Gobernación por C. 25 mensuales. Guido von Schroter. Noviembre 28. 15 v. alt.

CARTERA

En esta oficina se encuentra una q. contiene varios papeles de interés. Quien se crea con derecho puede pasar a recogerla, previo el pago de este anuncio.

LA OCASIÓN ES CALVA COMO...

LA PINTAN

Si usted desea colocar ventajosamente su dinero, se le presenta una excelente ocasión: compre la casa número 430, Avenida Central, Oeste, contigua a "La Proveedora" y a 25 varas del Mercado. Es una magnífica finca que, reconstruyéndola, producirá un crecido interés.

Informará: Guillermo Coronado, en el Banco de Costa Rica, y en la casa Manuel Coronado. Noviembre 23. 1 m.

NOMAS FIEBRE AMARILLA

Los pasajeros que van de San José a Limón hacen muy bien proveyéndose en las estaciones de San José, Tres Ríos ó Cartago de tickets de almuerzo para el Restaurant de Juan Viñas, en donde el tren se detiene durante media hora.

De esta manera los agentes del Ferrocarril de Costa Rica, que son los que venden esos tickets para comodidad del público, telegrafiarán a la propietaria el número vendido de almuerzos y así se evitarán las molestias y el mal servicio consiguiente a la falta de aviso.

Deseosa la propietaria de que los pasajeros salgan satisfechos, se suplica a los que no lleven su ticket no solicitar almuerzo en el salón del Restaurant.—Juan Viñas, 18 de nov. de 1905. 15 v.

SE ALQUILA

una casa situada frente a la lechería de don Gordiano Fernández. Es nueva, cómoda, tiene parte de alto, buenos baños y excusados. Para precio, en la Gran Vía informarán. Nov. 24. 15 v.

CRONICA

Partida

Para su hacienda de Santo Domingo de Heredia partió la familia del estimable caballero don Clodomiro Salas. De San Isidro

Así se titula una gacetilla publicada en "La República" del 25 del corriente, en la cual se da cuenta de la muerte de la señora Francisca Rodríguez, á causa de un alumbramiento.

Persona de esa localidad que nos merece crédito, nos manifiesta, que á pesar de haber en esa localidad una obstétrica graduada, y además de notable recomendación, no fué llamada á asistir el caso, sino q' por el contrario, fue solicitada una empírica, siendo esto completamente prohibido. A última hora se acudió á la ciencia médica, pero ya inútilmente.

Se hace esta aclaración para que quede, como siempre, bien sentada la reputación de la señora Auristela de Bertolina, obstétrica de este lugar.

Llamamos la atención de la autoridad para que acabe de una vez con los empíricos.

Doña Auristela se encuentra bastante pobre y su profesión allí no le da para atender á sus necesidades.

Oportuno

Nos parece recomendar á la policía que haga retirar de las puertas del teatro á niños que andan sin sus padres. Muchos de ellos hemos visto permanecer allí hasta la 1 a. m., con grave riesgo de su salud, cuando no de peor pérdida: la inocencia.

Que el niño permanezca en las calles hasta horas tan avanzadas, sin una persona mayor que le acompañe y lo guíe, es una falta á las sanas costumbres y un gran perjuicio para los mismos niños, muchos de los cuales son educandos que van al día siguiente á dormirse sobre los pupitres.

Ya que muchos padres descuidan deber tan primordial, la policía, como guardián siempre alerta de la seguridad social, debe velar porque se evite en lo posible la desmoralización en la niñez.

Vistas para hoy

Sala 1ª—Ignacio Abarca contra Nicánor Díaz, á la 1 p. m.

Sala 2ª—Casto Aguilar y otro (robo) á la 1 p. m.

Santiago Ugalde García (fabricación clandestina de aguardiente) á las 2 p. m.

Casación.—Eligio Barrantes ú sp. [criminal] á las 2 p. m.

Clases públicas

Con este nombre se efectuarán los exámenes de los profesores del Liceo de Costa Rica.

Muy buena nos parece la disposición del Director de ese plantel, pues así el público podrá apreciar las aptitudes de los profesores á los cuales se encomienda la instrucción y educación de la juventud.

Es probable que las lecciones públicas las hagan con materia nueva, pues no veríamos el objeto en hacerlas con la materia tratada durante el año.—Un alumno.

Trabajos

Varias importantes personas de nuestra sociedad trabajan con el Ministro de Gobernación, ó el encargado por ahora de esa Cartera, para que á la Compañía Martínez Casado se le permita trabajar en el Teatro Nacional.

Pobrecillo!!

La señora Juana Morales trabajaba en su casa aplanando un poco de ropa. A los pies de la mesa donde tal trabajo hacía, un hijito suyo de siete meses de edad jugaba con otro niño más grandecito, también hijo de la Morales, quien al lado de su hermanito halaba de la sábana ó tendido que su madre tenía sobre la mesa.

Cuando la Morales se descuidó, el niño que jugaba con la sábana haló fuertemente de la misma haciendo caer la plancha caliente con que su madre trabajaba y que acertó á caer sobre la cabecita del más pequeño de los niños, produciéndole una lesión de gravedad y una horrorosa quemadura en una piernecita.

Se teme por la vida del enfermito.

Estos casos ocurren con mucha frecuencia debido al descuido de algunas madres.

Tosca

La empresa Martínez Casado anuncia para esta noche en el Variedades la gran obra "Tosca", y una chispeante comedia para terminar el espectáculo.

Robo

Antier noche se introdujo un ladrón en la casa de doña Brígida de González, robándole objetos por valor de más de ₡ 100.00.

Regreso

En la semana entrante llegará al país, después de un largo paseo por Europa, don Buenaventura Corrales.

Accidente

Antier noche fué víctima de un ataque al corazón María E. Rosales. Se encuentra grave.

Rápidas

La Sala Segunda de Apelaciones confirmó el auto motivado de prisión dictado por el Juez contra Agustín Iglesias, el presunto asesino de Mendels.

—El Resguardo de Hacienda ha hecho cerca de cien capturas durante los meses del año en curso.

—En Zarcero las masas de un trapiche trituraron la mano y parte del brazo izquierdo al señor Benjamín Lizano.

—Durante el mes en curso la policía de higiene ha obligado á hacer veinte caños cementados y á extraer dieciocho excusados.

—Parece que algunos escróbatas nacionales trabajarán en la Plaza de la Fábrica, durante las corridas de toros de las fiestas cívicas.

Especie

Corre la especie de que el Gobierno dará en arrendamiento del 1º de Enero próximo en adelante la Imprenta Nacional. Según cálculos, esto le representará una economía de ₡ 40,000 anuales.

Fiestas cívicas

Parece que la Municipalidad de Limón dispondrá que á principios del año entrante tengan lugar las primeras fiestas cívicas en aquel puerto.

Costuras

Nos informan que serán exhibidos los trabajos de corte y costura de la escuela superior de niñas, entre los cuales hay trabajos de arte y delicados.

Ya haremos una visita al lugar en donde se exhiban esos objetos.

Desgracia

Por carta que recibimos ayer de Guá-

pile, hemos sabido que el joven colombiano Edmundo García fué herido con bala debido á una casualidad. Según los informes, el herido limpiaba un revólver cargado cuando se le escapó un tiro yéndole á alojarse el proyectil en el muslo de la pierna izquierda de García.

Inspección

Después de una detenida inspección por todos los centros de resguardos de la costa atlántica, ha regresado á esta ciudad el Inspector General de Hacienda don Ricardo Monje. Parece que el viaje del señor Monje obedeció á asuntos muy serios relacionados con ese ramo.

Otra desgracia

Ayer en la mañana un caballo que pertenece á don Francisco Jiménez, dió una coz en el estómago al pequeño Adán Alvarado produciéndole una hemorragia interna de mucha seriedad. El estado del enfermo es grave.

Continúan las desgracias

La sirvienta Baltazara Murillo en poco estuvo que se envenenara y que hiciera cosa igual con sus amos.

He aquí el caso.

La Murillo entró á servir en la casa de D.ª Rafaela A. de Masís antes de ayer. De manera pues, que la tal no se encontraba informada de manejo de la casa.

Al hacer la comida, por ponerle sal á la sopa, se equivocó, echando un veneno para ratas, que su ama tenía en un embase exactamente igual al de la sal.

Felizmente la muchacha probó la sopa media hora antes de llevarla á la mesa y se sintió inmediatamente tan mal, que llamó la atención de sus amos quienes averiguaron el asunto.

La sirvienta fué salvada. Debido á la casualidad no tenemos que lamentar hoy una verdadera y sentida desgracia.

SERVICIO DE LA NOCHE

Sesión municipal

Celebró sesión anoche el Municipio, con asistencia de los señores González Víquez, Presidente; Fernández Guardia, Vargas Quirós, Mendoza, ó ingeniero don Lucas Fernández.

—Se resuelve que el señor Gobernador aporte más datos acerca de un informe del Síndico Municipal sobre una reclamación por 253 y pico de colones, reclamación pendiente con don Miguel Obregón, por impuesto y multas por servicio de luz incandescente.

—Como el regidor Fernández expusiera que se excite á la empresa de luz de la viuda de Mendiola á fin de que se encienda más temprano el alumbrado público, se postergó este asunto á indicación de la Presidencia, por cuanto dentro de dos ó tres días se renovará el contrato y podrá entonces llenar esta y otras deficiencias.

—Don José María Castillo solicita permiso para establecer una tenería en la parte occidental del Rastro. Para ello pide el uso de las aguas de las Atrias, una paja de agua potable y la compra de una faja de terreno municipal, con obligación de retroventa, caso de ser ella necesaria para la obra de las cloacas.

Se da lectura al informe del ingeniero municipal, don Lucas Fernández, quien se opone á la concesión: 1º por oponerse á ello dos resoluciones municipales, negando el uso de dichas aguas al señor Volio Tinoco para usos industriales; y 2º por ser perjudicial la instalación al tráfico por aquel punto y al ensanche de la ciudad. El Jefe de Sanidad don Luis P. Jiménez, se declara también abiertamente en contra de la petición, por ser perjudicial para la higiene y opina que dichas industrias deben hallarse distantes de la ciudad unas dos ó tres millas.

El señor Castillo, presente en la sesión, expone que la primera razón del ingeniero municipal no tiene fuerza; y que en cuanto á los motivos fundados en la higiene, arguye que en Nueva York y París se permiten tenerías dentro de la ciudad y que los ingredientes que se emplean en la industria son anticépticos.

El señor Volio Tinoco, también presente en el acto, pide que antes que el municipio tome ningún acuerdo, traiga á la vista la escritura de propiedad del señor Castillo en los terrenos donde piensa establecer la industria.

En vista de lo delicado del asunto, se resuelve que hoy, la Corporación municipal, acompañados del ingeniero y Jefe de Sanidad, así como de los interesados, lo estudie visitando el terreno.—(Concluirá).

diados del 27. Hayashi, Harivara y Kokuvir, penetraron al palacio con el objeto de obligar al emperador á firmar el tratado. El emperador y los ministros resistieron obstinadamente. A las 8 de la noche, habiendo Hayashi dado cuenta de ello á Ito, el marqués acompañado de Hozogara, comandante de las fuerzas japonesas en Corea, acompañado de una escolta, llegó al palacio. A media noche no lograron convencer al emperador. En vista de ello, el secretario Stevens, trajo del ministerio de Relaciones Exteriores el sello oficial, que se obtuvo á la fuerza, y á la 1 y media a. m. los japoneses mismos sellaron el tratado, habiendo el emperador persistido en no hacerlo. El palacio entero, hasta las piezas privadas del emperador, están ocupadas por guardianes japoneses. Probablemente los japoneses pronto obligarán al emperador á firmar.

NORUEGA

Cristianía, 28.—Henrich Ibsen yace sin conocimiento. Témesese que no vuelva en sí.

Por el Guanacaste

V

En el Guanacaste hay por lo menos cuatro quintas partes de propiedad inmueble sin inscribir; el movimiento de cartulación es nulo y parece que no se compran ni si vendieran fincas; pero no es así, las transacciones, en su mayoría, se hacen en carta de venta privada. ¿Por qué sucede esto?

Sucede, en primer término, por lo costoso de las informaciones posesorias. He visto cobrar doscientos colones por dirigir las tramitaciones de títulos de fincas que no valen quinientos. Sucede, en segundo lugar, que está tan lejos la oficina del Registro Público, que es demasiado incómodo y difícil inscribir un documento. Larguísima es la lista de instrumentos defectuosos detenidos, desde fecha inmemorial, por defectuosos. Si bien le va á un pobre agricultor ó propietario, inscribe su finca después de seis ú ocho meses de afanes; pero si el título sale defectuoso, ya puede estar seguro de que pasará un año y más sin inscribirlo.

Y esto por la maldita centralización de la administración pública que todo lo circunscribe á la capital. ¿Por qué no ha de romperse algún día esa centralización, si quiera sea para aquellos lugares no unidos á San José por la vía férrea?

Los guanacastecos reclamamos contra esa centralización que nos perjudica; elevamos el grito al cielo contra esa tuberculosis administrativa.

Pedimos con urgencia, necesitamos con premura una oficina de Registro Público en Liberia. No cesaremos de pedirlo hasta que lo consigamos.—APHRODITE.

Luto

Víctima de un ataque repentino dejó de existir el martes en la noche en esta capital la estimada señora doña Engracia Alvarado de Zeledón. Su entierro tuvo lugar á las cuatro de la tarde y el acompañamiento fué numeroso. Reciba la estimable familia Zeledón Alvarado, en especial nuestro estimado amigo don José María Zeledón Jiménez nuestras sinceras muestras de condolencia.

Esto va con Venezuela

Fuerte de Francia, 28.—La escuadra francesa zarpó con destino á Guadalupe para tirar al blanco.—Regresará el miércoles. Todos los días se da instrucción militar á la guarnición de ésta.

POR TELEGRAFO

Un tiro en el Parque

de Puntarenas

Puntarenas, 28.—[Recibido á la 1.30 p. m.]

Domingo Enríquez, Secretario del Juzgado, disparó hoy un tiro de revólver á Pacho Amador, frente al Parque, pero sin resultado fatal, afortunadamente.

El motivo ha sido la desaparición de expedientes, denunciada por Amador. Por correo irán detalles.—Corresponsal.

Al público en general

Ofresco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajo especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

ÚLTIMO MÉTODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m. Los domingos y días de fiestas de 7 a 11 a. m. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Fr. E. Friis, Cirujano dentista: casa que fue de don Telésforo Alfaro, calle del tranvía. junio 23

LINEA DE VAPORES DE ELDERS & FYFFES (SHIPPING) LIMITED

A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de Elders & Fyffes (Shipping) Limited. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores "Zent", "Pacnare" y "Nicoya", están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, C. R., y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y en cuanto a comodidad para los viajeros, no tiene rival.—R. J. SCHWEPPE, Agente Limón Costa Rica, julio 17 de 1905. 3 m.

Ganga! Se venden magníficos lotes para construir, frente a los Baños Municipales, y a diez metros al Sur de la iglesia de la Soledad. Se venden también dos casas de habitación situadas en la antigua calle del Rastro. Para informes dirigirse al Director de EL NOTICIERO. Novbre. 14 1 m.

Troncos de jocote

de dos varas de largo y de ocho pulgadas en adelante de diámetro, bien derechos, se pagan en la fábrica de Fósforos a un colón cada uno. También se compra ira y uruca en trozas. Nov. 15. 15 v.

Alquilo los bajos de mi casa de habitación, excelente punto para comercio, Mariana v. de Arguello. 14 de Noviembre. 1 m.

Lotes para construir

Estoy encargado por los señores H. Tournon y Co., para vender los pocos lotes que aun quedan en el barrio de Amón. R. Alvarado González. 12 de Noviembre 1 m.

CERVECERIA TRAUBE

Cerveza Negra Lager Beer

Marca Estrella

BEST STOUT POTERR

Al comercio

Se suplica a los señores comerciantes que cuando den sus órdenes para desalmacenaje de mercancías en Limón, acompañen la correspondiente factura consular, por exigirlo la Aduana y con objeto de evitarles demoras en el despacho. Felipe J. Alvarado & Co. San José, Nvbre. 19. 15 v. alt.

NUEVA SURCUSAL

De la Jardinería Artística de Anderson en la fotografía de Mr. Rudd al lado del Banco Anglo. Noviembre 26.

A LOS EXPORTADORES

Estamos listos con bodegas etc, etc, para recibir y embarcar todo el café que se nos remita a Limón en la presente cosecha de 1905 a 1906. Los gastos de embarque y derechos de muelle que en junto suman oro americano \$ 3.25 ó £ 0.13.3 serán cobrados con el flete de ferrocarril en el puerto de destino. Los envíos, órdenes de embarque etc, etc., se harán igualmente como en años anteriores. Libros de guías pueden solicitarlos en las estaciones del Ferrocarril y en nuestras oficinas.—Felipe J. Alvarado & Co.—San José, 24 de Octubre. 2m

Línea de vapores de la United Fruit Company

Se pone en conocimiento del Público que desde el día primero de Noviembre próximo se admitirán pasajeros para Nueva Orleans por motivo de que las limitaciones de cuarentena han sido levantadas.

Limón, octubre 28 de 1905. R. J. SCHWEPPE, Administrador.

Zapatería Española

Ni en calidad ni en precio hay quien pueda competir con la Zapatería Española de MANUEL ESCORRIOLA. Los precios se han rebajado considerablemente y la calidad se ha mejorado. Apartado correo 438. Noviembre 30.



MARCA REGISTRADA

E. LAMICQ

único importador en C. Rica

La HARINA cuya marca encabeza, ha sido registrada en la sección comercial, según se ve en la Gaceta Oficial nº 113 de 12 del corriente. Esta HARINA ha sido analizada en el Laboratorio Químico y se ha encontrado de superior calidad. Su consumo en la República aumenta de un modo prodigioso y su precio no excede del de la de Gallito.

San José, noviembre 14 de 1905.

En la Barbería

y Peluquería Española tienen de venta el Tinte Maravilloso del doctor Casanova y el Agua Restauradora para devolver al cabello su color primitivo. 16 de Noviembre.

Se alquilan dos casas, una a 100 varas del mercado y otra de alto frente a la Merced, cómodas para una familia regular; precio por mes la primera \$ 65.00 y la otra en \$ 60; ambas con luz eléctrica. Me hago cargo de tomar casas en arrendamiento y reparaciones que hubiesen que hacer, todo por mi cuenta.—Manuel Soto. Nov. 23. 1 mes.

Pita—pita—pita. SOMBREROS de lo mejor de todas las pitas se consiguen en "Las Novedades" Manuel Veiga Nbre. 23 Im.

Se alquila en magníficas condiciones, una casa situada por el Parque de Morazán; contiene nueve cuartos y servicio interior. Informarán en esta Redacción. Nvbre. 23 20 v.

Se dan de quinientos a dos mil colones al interés con garantía hipotecaria y por largo plazo, al uno por ciento. 10 v. Noviembre 22

ASOMBRA AL MUNDO

Por primera aplicación de nuestro Aparato Científico, se devuelve a los hombres su pleno poder viril. Nunca deja de producir el efecto deseado. Fortalecerá y desarrollará los órganos hasta devolverles su tamaño natural y suspenderá todas las pérdidas debilitantes. Escribanos pidiendo folleto gratis ilustrado. Dirijirse a la New Specialty Co 43 La Due Building, Tampa, Fla., U. S. A. Octubre 15.

Se desean colocar \$ 2,500 con buena hipoteca. Dirijirse casa 193—3v. Nbre. 28.

Literatura Nacional. El Primo. Novela costarricense por Jenaro Cardona. Un tomo en 4º mayor con cerca de 300 páginas, a UN COLON el ejemplar, está a la venta en las siguientes librerías: María v. de Linares, Iglesias Hnos., A. Lehmann, Manuel V. Blanco y en la cigarrería "El Progreso" de los señores E. Brenes y Cía. Noviembre 28. 1m.

Fonógrafo.—Vendo uno sistema "Victor" con un numeroso repertorio de piezas escogidas. Carlos Peralta h. Noviembre 24. 10v.

Academia de inglés, del profesor H. J. E. Edwards, frente a la casa de habitación de don Fabián Esquivel. Se puede aprender inglés en tres meses. Rebaja de 50 por ciento durante los meses de Noviembre, Diciembre y Enero. 18 de Noviembre 1 m.

Se alquila un local propio para taller de sastrería, zapatería ó establecimiento de comercio frente a la librería de doña María v. de Linares y contiguo a la oficina de don Benjamín Piza.—Alejo Aguilar B.—20 v. Noviembre 22.

Se vende un motor vapor de diez caballos de fuerza. En esta administración informarán. Noviembre 16. 10 v.

Se venden baratos, herramientas y útiles de albanilería, una bomba de vapor, varios muebles de casa, algunos sacos de café beneficiado de la cosecha anterior y tabaco del país, en casa de Mercedes Bojarano v. de Sánchez. Nº 50, calle 2ª Sur. San José, noviembre 26. 10 v.

Bananas Hule y Cacao. En el famoso valle de Reventazón, a poca distancia del Ramal de Cairo y contiguo a las valiosas propiedades que posee la United Fruit Co y Mr. Minor C. Keith. Se venden unas fincas de 2,000 manzanas de terreno de bosques, ya sea el total ó en lotes de 100 manzanas. Para precio y condiciones entenderse con don Manuel V. Blanco. Noviembre 28. 7v.

Se solicita un piano en alquiler. Dirijirse a la casilla 502. Diciembre 30. 10a.

Al Público Costarricense

Encontrándome en esta ciudad tengo el honor de ofrecer mis servicios en todo lo relacionado a pinturas, en madera, tela y vidrio al sistema "Esmalte": precios los más bajos de esta plaza. C. E. Amador. Casa de Remigia de García, avenida cuarta, nº 160. Noviembre 26.

Eggers & Stallforth

BREMEN

Se hacen cargo de la venta de café. Los buenos resultados obtenidos el año pasado en el mercado de Bremen deben animar a los exportadores de café a consignar mayores cantidades a dicha plaza. Para condiciones y fondos anticipados entenderse con la Agencia en ésta y el representante. C. W. LOHREN-GEL. Oficina 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Noviembre 26. 1m.